次

目次

ある言	<b>之</b> 合						VII	I			VI		VI		V
あ と が き三六七名言70名日 - 9	一覧 一覧 安田敏朗著『国文学の時空 ――――――――――――――――――――――――――――――――――――	「喰う」ことの精神性 書評 中村生雄著『祭祀と供犠』三五五生活世界の中で生きられている言語行為 書評 藤井貞和著『詩の分析と物語状分析』三五二物語成立の瞬間に立ち会う 書評 石井正巳著『絵と語りから物語を読む』三五〇	ロゴスはエロス? エロスはロゴス? ――『物語文学の方法Ⅰ・Ⅱ』を読む――	ハードとしての物語論 書評 三谷邦明著『物語文学の方法Ⅰ・Ⅱ』三二二五現在としての対外 書評 古橋信孝著『平安京の都市生活と郊外』三二三三三	書評 古橋信孝著『古代都市の文芸生活』・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・	違和としての古代文学 古橋信孝著『万葉歌の成立』所収・解説三一二一十書 有 ダ 写 の 戸 善 と 夕 音	L	(東京) 中民安義英語自為民族の語です。	黄泉がえらない景戒の夢 ——『日本霊異記』における生と死の境界——二七四ょみ	憑依と神婚異類婚姻譚の発生	シャーマニズム表象論	風土記における異類婚の位相 ——他者としての異類——一九七	異類表象論	「大嘗の祭」祝詞を読む ――スサノオの挫折――一六五	秘儀論

## 呼応する歌

## ――旅生活における問答歌-

## はじめに

うにどんな機能を持ちどんな風に支えそしてどんな様に変えていったかという興味も尽きない。 うという行為によって織りなす幻想と生活の古代的なありようである。あるいは、言葉としての歌がそのありよ げているということを想定して、万葉の世界と言っている。知りたいのは、その裾野のところで、人々が歌を歌 葉に歌われている世界を指しているが、無論、万葉以前にあるいは万葉の基層に膨大な歌を歌う世界が裾野を広 古代世界で、 なぜ短歌はあのように歌われるのだろうという興味はやはり尽きない。あのようにとは、主に万

ムにとらわれない何かを見たいという、願望として言っている。 いるのではなく、自分の観念を見るという近代以降の言表システムに取り込まれているわれわれが、そのシステ 方で、共通なコンテクストの上で、古代の表現の異質さにも触れてみたい。これはロマンチシズムとして言って を見ていたというようなことが多い。古代を通して自分の観念を見ることもとても重要な試みだとは思うが、一 を覗く際には、その覗きかたによってはどうにでも見えるということがあり、古代を見ているようで自分の観念 の表現世界を覗くことがある懐かしさといったものを感じさせることは否定できないことだからだ。ただ、古代 こういった興味は、近代故のロマンチシズムだと言われそうだが、それはそれでかまわないのだと思う。古代

ここでは旅の歌を扱ってみようと思う。古代社会では、人々は旅の際にたくさんの歌を歌った。旅は、恋と並

りその歌う行為は異質なのではないか。 意味ではそうだ。が、現代のわれわれは、近しい存在が旅に出るときに歌を歌うだろうか。そう考えれば、やは れわれにもよくわかる。それなら現代のわれわれと少しも異質ではないではないか、ということになるが、 る人々も不安だし、旅に出た夫を待つ妻も不安である。そういう時に万葉人は歌を歌う。その気持ちは現代のわ んで作歌の大きな動機だった。何故、旅の際にたくさん歌を歌うのか。簡単に言えば不安だったからだ。旅をす ある

その違いにこだわりながら、旅に際して交わされた問答歌について考察していこうと思う。 歌の内容も歌う動機もよくわかるが、歌うか歌わないか、というところにわれわれとの決定的な違いがある。

## 一 旅における問答

Ι